

Evolución de la Economía en la Sociedad Ecuatoriana Durante el Período 2006 – 2016

Evolution of the Economy in the Ecuadorian Society During the Period 2006 – 2016

Álvaro D. Mendoza Cedeño

Pontificia Universidad Católica del Ecuador, Sede Manabí.

La correspondencia sobre este artículo debe ser dirigida a Álvaro D. Mendoza Cedeño.

Email: dmendoza@pucem.edu.ec

Fecha de recepción: 6 de octubre de 2017.

Fecha de aceptación: 7 de marzo de 2018.

¿Cómo citar este artículo? (Normas APA): Mendoza Cedeño, A. D. (2018). Evolución de la economía en la sociedad ecuatoriana durante el periodo 2006-2016. *Revista Científica Hallazgos21*, 3 (Suplemento Especial). Recuperado de <http://revistas.pucese.edu.ec/hallazgos21/>

Resumen

En la presente investigación se planteó como objetivo general estudiar la evolución de la economía en la sociedad ecuatoriana durante el período 2006 – 2016, con el propósito de establecer la situación actual de la economía, con exactitud, dentro de cada uno de las capas sociales, e identificar la evolución que tienen en el Ecuador, para manifestar el perfil de cada uno de los estratos. Se utilizó la investigación de tipo documental y descriptiva, para la obtención de información específica del tema propuesto. Se utilizó el método deductivo. En cuanto a las técnicas, se hizo uso de la investigación bibliográfica y documental. En los actuales momentos, el Ecuador y su sociedad aparentan una economía estable, y es de mucha importancia investigar en qué condiciones se encuentra realmente la economía ecuatoriana. De allí surge la necesidad de realizar este proyecto de investigación. En los resultados más significativos, está determinar los diferentes sectores económicos del país, reconocer el apoyo de la sociedad dentro de la economía, y adquirir conocimientos sobre el actual estado económico del Ecuador.

Palabras clave: economía ecuatoriana; sociedad ecuatoriana; ecuador; sectores económicos; historia económica.

Abstract

In the present investigation the general objective was to study the evolution of the economy in Ecuadorian society during the period 2006 - 2016, with the purpose of investigating the Ecuadorian society to establish the current exact situation of the economy within each of the social layers and identify the evolution they have in Ecuador to manifest the profile of each of the strata. A documentary and descriptive research was used to obtain specific information on the proposed topic, in the same way the deductive method was used. As for the techniques, bibliographic and documentary research was used. At present, Ecuador and its society appear to be a stable economy, and it is very important to investigate under what conditions the Ecuadorian economy really is. From there arises the need to carry out this research. In the most significant results are to determine the different economic sectors of the country, to recognize the support of society within the economy, and acquire knowledge about the current economic state of Ecuador

Keywords: Ecuadorian economy; Ecuadorian society; Ecuador; economic sectors; economic history.

Evolución de la Economía en la Sociedad Ecuatoriana durante el Período 2006 – 2016

Este trabajo obedece a la importancia del estudio de la economía, por ser un tema de actualidad, que día a día está en constante cambio. La economía se ocupa de los recursos al alcance de la humanidad, sean naturales o artificiales, que le sirven para satisfacer sus necesidades. A partir de esta premisa, está su capacidad para ser intercambiados o utilizados como bienes económicos. Los recursos que son analizados por la economía deben ser escasos, y tener más de un fin posible. Se piensa en la necesidad de que tenga un costo de oportunidad (CEPAL, 2011).

Ecuador, siendo un país muy productivo, se ha visto afectado por los diferentes problemas, tanto políticos, cuanto económicos. Estos, de una u otra manera, desestabilizan la economía global del país. Es indispensable el conocimiento universal de la evolución económica, y la situación actual en la que se encuentra la sociedad ecuatoriana.

La historia económica y social reciente de Ecuador, de fines del siglo XX, puede ser dividida en tres fases distintas. En primer lugar, una etapa de crecimiento, entre los años 1992 y 1996, con una acentuada recuperación económica, disminución de la inflación, y buenas cifras de indicadores económicos. Fue la época en que gobernó Sixto Durán Ballén, quien aplicó políticas de ajuste estructural, limitando el papel regulador del Estado, reduciendo el sector público, privatizando empresas estatales, eliminando subsidios, y fortaleciendo el mercado. Los grandes objetivos macroeconómicos fueron alcanzar la estabilidad de precios, promover la inversión extranjera, fortalecer el ahorro interno, y mejorar la eficiencia en la recaudación de impuestos (Banco Central del Ecuador, 2016).

En segundo lugar, se hace referencia a una fase comprendida entre los años 1997-2000 de agudas crisis coyunturales. Las causas que han estado detrás de ellas van, desde problemas provocados por el fenómeno climático de El Niño, problemas financieros internacionales, reducción del precio del petróleo, ciertos actos de corrupción interno, crisis de carácter político, hasta el derrocamiento de dos presidentes. Ello afectó la confianza en la marcha económica. En este período gobernaron Abdalá Bucaram, por seis meses; Fabián Alarcón, de manera interina; y, Jamil Mahuad, por un breve mandato (Ministerio de Finanzas del Ecuador, 2015).

En tercer lugar, entre los años 2006 y 2016, el PIB promedió un crecimiento del 4,3%, impulsado por los altos precios del petróleo, e importantes flujos de financiamiento externo. Este avance permitió un mayor gasto social e inversiones destacadas. Particularmente, en los sectores de energía, transporte y educación. Según datos nacionales, la pobreza disminuyó, pasando del 37,6%, al 22,5% en ese período. El coeficiente de desigualdad de GINI se redujo, pasando de 0.54 a 0.47, puesto que el crecimiento benefició en mayor medida a los más pobres (Banco Mundial, 2016).

Sin embargo, estos logros están en riesgo debido a la desaceleración y, más recientemente, la contracción económica que experimenta el país. Esto, como consecuencia de la caída del precio del petróleo, desde fines del 2014, acompañado de la apreciación del dólar. La pobreza subió ligeramente, pasando del 22,5% en 2014, a un 23,3% en 2015. Este indicador se vio afectado por un incremento de la pobreza rural, que pasó del 35,3%, al 39,3%. A esto se sumaron los efectos del devastador terremoto registrado en abril del 2016 en el área costera. De acuerdo a estimaciones iniciales del Gobierno, ha generado un costo

de reconstrucción de cerca de 3 puntos porcentuales del PIB (Ministerio de Finanzas del Ecuador, 2015).

En ausencia de una moneda local, y dados los escasos instrumentos de amortiguamiento, el país no ha podido utilizar la política macroeconómica para afrontar la compleja situación económica. El nuevo contexto internacional ha generado una importante contracción de la demanda doméstica, principalmente pública. El gobierno se ha visto en la necesidad de reducir significativamente la inversión pública, y acortar el gasto corriente, que se ha podido suavizar en los últimos meses, en atención a una importante movilización de financiamiento externo. Por el lado externo, la cuenta corriente se ha estabilizado mediante restricciones al movimiento de bienes y capitales. Estas medidas han afectado la actividad económica. El Gobierno ha tratado de proteger las inversiones y el gasto corriente más sensible, y ha impuesto límites a los movimientos en el mercado laboral (CEPAL, 2015).

En este período complejo, Ecuador enfrenta el desafío de adecuar su estructura económica al nuevo contexto internacional, con el fin de recuperar la senda del crecimiento en el mediano plazo, y proteger los importantes avances sociales logrados durante la bonanza petrolera. El país también enfrenta el reto de preservar la estabilidad económica, aunque, es claro que habrá un periodo de bajo crecimiento, y movimiento de factores, desde sectores menos productivos hacia los más productivos.

Por el lado fiscal, es fundamental fortalecer la eficiencia y progresividad del gasto público. En un contexto en que la inversión pública no podrá continuar siendo el motor del crecimiento, es indispensable articular una mejora sistemática en el clima de inversiones. Una actividad privada más robusta, permitirá afrontar los retos de

diversificar la economía ecuatoriana, aumentar su productividad, y generar empleos de calidad (Banco Central del Ecuador, 2015).

Las cuentas nacionales anuales presentan sus resultados en tres versiones: provisionales, semi-definitivos, y definitivos. Estos son explicados por la oportunidad, calidad y cobertura de las estadísticas, utilizadas en sus cálculos, que permite elaborar variables macroeconómicas más ajustadas a la realidad económica del país.

En la presente publicación, las cifras para el 2015 son provisionales; en el 2014 son semi-definitivas; y, en el año 2013, definitivas. La actualización de la información de base determinó que, para el año 2013, el crecimiento económico tenía un incremento, pasando del 4.3% al 4.9%. Para el año 2014, el crecimiento económico pasó del 3.7% al 4%.

De acuerdo a los resultados de las cuentas nacionales, publicadas por el Banco Central del Ecuador (2016), el PIB de la economía ecuatoriana, alcanzó los 70.354 millones de dólares constantes de 2007. Se presentó un crecimiento de 0.2%, en relación al año 2014. El PIB, en valores corrientes (a precios de cada año), alcanzó los 100.177 millones, en 2015.

El Instituto Ecuatoriano de Seguridad Social –IESS– (2016), presentó un superávit de caja de 600 millones de dólares en 2015. El Gobierno retiró este subsidio de 1.100 millones, para apoyar otros sectores. Este sector, con el subsidio que le proporcionaba el Estado, permitía que el IESS comprara bonos al gobierno. En la actualidad, el Estado debe 8.000 millones de dólares por realizar estos desembolsos.

La deuda pública externa total aumentó de 7,39 mil millones de dólares, en el 2009 –equivalente a 11,8% del PIB–, a 12,92 mil millones, en 2013 –lo que representó el 13,7% del PIB. Este aumento de la deuda se debió principalmente al aumento de la

deuda de los prestamistas bilaterales. La deuda externa total del sector público, a partir del 31 de diciembre del 2014, fue 17,58 mil millones de dólares, frente a 12,92 mil millones, al 31 de diciembre del 2013. Este incremento se debe, principalmente, a la emisión de los Bonos 2024.

Al 31 de diciembre del 2013, los tres principales prestamistas bilaterales de Ecuador fueron China, Brasil y España. Los niveles de deuda ascendieron a 4.633,9 millones de dólares (79,2% de la deuda bilateral total), 292,6 millones (5.1% de la deuda bilateral total), y 190,7 millones (3,3% de la deuda bilateral total), respectivamente. Al 31 de diciembre del 2014, los tres principales prestamistas bilaterales a Ecuador continuaron siendo China, Brasil y España. Los niveles de deuda fueron de 5.074,4 millones de dólares (63.7% de la deuda bilateral total), 302,8 millones (3.8% del total bilateral deuda), y 158,1 millones (1,9% de la deuda bilateral total), respectivamente. El gobierno está al día en todas sus obligaciones para con los prestamistas bilaterales (Banco Central del Ecuador, 2013).

En 2008, Ecuador incumplió el pago de intereses de los Bonos 2012 y 2030 (según se define en "Deuda Pública - Obligaciones de Deuda" en este documento), en el monto total de, aproximadamente, 157 millones de dólares; y, los pagos de capital de, aproximadamente, 3.200 millones. En 2009, Ecuador lanzó ofertas de compra a los tenedores de los Bonos 2012 y 2030; y, desde el 2009 hasta la fecha, ha recomprado bonos adicionales 2012 y 2030. A partir de esta fecha, el monto agregado total de capital pendiente de pago de los Bonos 2012 y 2030, es de 78,7 millones, lo que representa el 2,5% del monto total de capital original de los Bonos 2012 y 2030 (Ministerio de Finanzas del Ecuador, 2009).

En diciembre del 2005, Ecuador lanzó con éxito una emisión de bonos con vencimiento

en 2015 (los "Bonos 2015"). El último pago de intereses de los Bonos 2015, que se debió hacer el 15 de diciembre del 2014 se hizo, de conformidad con el contrato de fideicomiso correspondiente. Ecuador está al día en sus obligaciones financieras, establecidas en los bonos 2015, y tiene la intención de hacerlo con los pagos restantes de los bonos 2015, a medida que estén vencidos y pagaderos. Los bonos 2015 se considerarán vencidos en diciembre del 2015.

Ecuador cuenta con más de 16 millones habitantes actualmente, con una densidad demográfica de más de 47 h/km². Étnicamente es un país diverso, el 65% de la población es mestiza. Los Amerindios, que pertenecen a diversas nacionalidades o grupos indígenas, son los más numerosos, alrededor del 28%. Los blancos, en su gran mayoría criollos e inmigrantes europeos, son alrededor del 1.5%. Hay minorías libanesas, sirias, palestinas y jordanas; además de la mulata y negra, que está concentrada principalmente en la Costa (Esmeraldas, valle del Chota y Guayaquil).

La población ecuatoriana es joven. El 35% de la población tiene menos de 15 años; el 61% está entre 15 y 64 años; mientras que, solo el 4% tiene más de 65 años. El crecimiento poblacional es muy alto, en torno al 1.9% anual, a pesar que el saldo migratorio es del -0.52%. La tasa de natalidad es del 25%, y la de fecundidad de casi 3 hijos por mujer. La tasa de mortalidad es del 5.3%, relativamente baja. La tasa de mortalidad infantil es extremadamente alta, con un 32%, dando así una esperanza de vida al nacimiento a unos 72 años. Es una población que no ha terminado la transición demográfica, pero que está claramente en la parte descendente del ciclo (INEC, 2015).

Ecuador es un país de población mayoritariamente urbana, sobre un 65% total. Esto quiere decir que tiene un

porcentaje poblacional rural mayor que en otros países.

La población se encuentra irregularmente repartida. Hasta mediados del siglo XX, la región Sierra tenía la mayor parte de la población. En la actualidad, la región Costa tiene casi la mitad de ecuatorianos. El Oriente, por lo contrario, esta menos poblado, con un 3% total, pero mantiene un porcentaje más alto que la Amazonía de otros países, gracias a que tiene yacimientos de petróleo. Todo esto debido a un proceso de migración interna que adquiere tintes de auténtico éxodo rural.

Guayaquil, con su área metropolitana, contiene alrededor de 3 millones de personas. Es el polo de concentración de las ciudades, al sur de la región Costa, y el motor económico del Ecuador, además de su puerto principal. Quito, la capital ecuatoriana, cuenta con más de 2 millones de habitantes.

Método

La investigación se desarrolla en el ámbito descriptivo de enfoque cualitativo, y a partir de considerar en el orden teórico, el empleo de los métodos analítico-histórico-lógico. Ello evidencia la dimensión económica en la sociedad ecuatoriana, y su proyección hacia el contexto y las comunidades, fundamentada en la integración de la ciencia, la tecnología, los saberes y los aprendizajes. Dentro de los materiales (instrumentos) empleados, se pueden señalar la revisión de documentos, el análisis, con el objetivo de determinar el crecimiento de la economía en la sociedad ecuatoriana del país, y adquirir conocimientos sobre el actual estado económico de Ecuador.

Resultados

Las cifras de la crisis fiscal son pavorosas. Los ingresos petroleros en el presupuesto del Estado cayeron de 6 mil millones de

dólares en 2013, a un poco más de 2 mil millones en 2014. A partir de 2015, los precios cayeron a la mitad del valor promedio de 2014, por lo que la situación empeorará. Si en 2012 cinco meses cerraron con déficit de caja en el Banco Central, en 2013 fueron ocho meses, y en 2014 once meses. El déficit global, que fue financiado con deuda externa e interna en 2013, superó los 4 mil millones de dólares; el de 2014, los 7 mil millones; y el déficit con que fue aprobada la proforma presupuestaria de 2015 fue de 8 mil 900 millones, a pesar de presupuestarse sobre la base de un precio promedio del petróleo de 80 dólares por barril. Un análisis conservador de las necesidades de financiación para 2015, basado en un modelamiento de sus impactos en venta de crudo y compra de derivados, supone que será de alrededor del 12% del PIB, si el precio del crudo WTI se mantiene en 50 dólares el barril, durante todo el año.

Discusión

Las cifras de la crisis de balanza comercial son igualmente preocupantes. Desde 2009, Ecuador tiene déficit en la balanza comercial, a pesar de los altos precios del petróleo. No obstante, en 2013 el déficit de la balanza comercial no petrolera llegó a superar los 9 mil millones de dólares. En 2014 se redujo a 7.600 millones, debido a un aumento de las exportaciones mineras y camaroneras, y a una serie de restricciones a las importaciones. Ante la gravedad de la situación, el gobierno decidió imponer restricciones mucho más amplias a las importaciones.

Esta vez, a diferencia de lo ocurrido en 2009, los órganos de la Comunidad Andina declararon ilegales las salvaguardias iniciales impuestas por Ecuador a Colombia y Perú. Por ello, se diseñó un sistema de salvaguardias generalizadas, que durarán 15 meses, a 2.800 partidas arancelarias,

que representan 8.500 millones de dólares en importaciones. Esto, con el objetivo de reducir, cuando menos, 2.200 millones de dólares en bienes importados.

Ante la imposibilidad de devaluar, las restricciones a las importaciones resultan inevitables, con su cortejo de presiones sobre la inflación. Puesto que son temporales, los sectores empresariales aspiran a que no entorpezcan el proceso de ratificación y puesta en vigor del Tratado de Libre Comercio con Europa, al que Ecuador adhirió recientemente. Se espera, todavía, su discusión en la Asamblea Nacional, donde quizás se puedan conocer sus detalles, hasta ahora reservados.

Conclusiones

La economía del Ecuador en 2015 se caracterizó por tener dinámica de crecimiento, con políticas públicas que

permitieron el crecimiento, inclusive por encima del promedio de Latinoamérica. La afectación de uno de los principales ingresos económicos en el país tuvo sus repercusiones. El desplome del precio del petróleo provocó una desaceleración del crecimiento.

Los productos de exportación se han diversificado, pero aún no se puede hablar de un alto crecimiento en la exportación. Las industrias crecieron y mejoraron en calidad de producción, para ser más competitivas; pero no han aumentado en cuanto a la industrialización.

Las importaciones se redujeron en ciertos productos, debido a las salvaguardas emitidas por el gobierno central. Ello permitió que ciertos productos mejoren su calidad y cantidad de producción.

Referencias

- Banco Central del Ecuador. (01 de Septiembre de 2016). *Banco Central del Ecuador*. Obtenido de <https://www.bce.fin.ec/index.php/boletines-de-prensa-archivo?start=112>
- Banco Central del Ecuador. (Diciembre de 2016). *Banco Central del Ecuador*. Obtenido de https://www.bce.fin.ec/cuestiones_economicas/images/PDFS/2016/
- Banco Mundial. (28 de Septiembre de 2017). *Banco Mundial*. Obtenido de <http://www.bancomundial.org/es/country/ecuador/overview>
- CEPAL. (2011). *CEPAL*. Obtenido de <https://www.cepal.org/.../1241-panorama-social-america-latina-2011>
- CEPAL. (2015). *CEPAL*. Obtenido de <https://www.cepal.org/es/publicaciones/38713-estudio-economico>
- Contraloría General del Estado. (23 de Mayo de 2017). *Contraloría General del Estado*. Obtenido de www.contraloria.gob.ec/CentralMedios/PrensaDia/15797
- Diario El Comercio. (05 de Agosto de 2015). *Diario El Comercio*. Obtenido de www.elcomercio.com/actualidad/deuda-bilateral-ecuador-china...
- IESS. (01 de Abril de 2015). *IESS*. Obtenido de <https://www.iess.gob.ec/.../2015+04+01+Rendicion+de+cuentas+v3.pdf>
- INEC. (2015). *INEC*. Obtenido de <http://www.ecuadorencifras.gob.ec/estadisticas/>
- Revista Eumed. (2008). *Revista Eumed*. Obtenido de www.eumed.net/coursecon/ecolat/ec/2008/jlmj.htm
- Revista Líderes. (08 de Junio de 2015). *Revista Líderes*. Obtenido de www.revistalideres.ec/lideres/ecuador-reduccion-crecimiento2015...